
海阔凭鱼跃，天高任我飞 
 

作者简介：陕西师范大学化学化工学院 2012 级化学三班化学专

业本科毕业生。先后担任学校新东方英语俱乐部活动部副部长、班级

团支部小组成员和学院学生会文体部副部长等职；曾参与大学生创新

创业训练计划国家级项目一项；曾获校级“优秀团员”和学院“先进

工作者”、 “科研创新先进个人”等荣誉。签约单位为云南省昆明市

石林彝族自治县第一中学。 

作者寄语：不到山中去，怎识砍柴人？热爱学习的朋友们，大胆

地从英语学习的误区中走出来吧，成功属于勇于探索的人的！ 

 

我是一名 2016 届本科毕业生，性格活泼开朗，阳光乐观。于 2016

年 1 月签约于云南省昆明市石林彝族自治县第一中学。该单位为公立

学校，实力在石林彝族自治县所有中学中排名第一。面对这个意外的

惊喜和同学朋友们的诧异，我内心无憾。我想说：海阔凭鱼跃，天高

任我飞！ 

几天前收到以前老师的短信，告知学工处有求职经历的征稿，建

议我参与。得知这个消息我很惊喜，2009 年毕业至今一直没有机会

再为母校做事，这次征稿机会很难得，哪怕所写内容对学弟学妹有一

点帮助，我就感到十分欣慰了。 

谈到学业与就业，以我最初的想法衡量，我是一个失败者，这还

要从读大学时的一些想法和经历说起。 

可以说读大学的孩子的是幸运的，能来西安读大学更是幸运儿中

的幸运儿。西安深厚的文化底蕴和得天独厚的发展空间吸引着广大毕

业生，早在大二下学期我有了毕业后留西安发展的想法。那时就业形

势虽乐观，但本科毕业留西安也很难。当时摆在我面前的只剩当老师

这一条路了，别无选择。在读当老师强烈渴望的驱使下，半年的复习
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我格外努力，还未临近考试已然信心十足。然而事事难料，现实和我

开了一个不大不小玩笑，考试那两天我失眠了。当老师不仅是对考生

专业知识水平的考核，更是对考生心理素质的检验，由于我前期压力

太大加上彻夜失眠，英语考试刚开始大脑就已经不听使唤，两个多小

时的考试是在半睡半醒状态中度过的。英语本来就是弱项，这么一来

无外乎雪上加霜，英语考试结束后我就意识到当老师失败了，但还是

硬着头皮坚持到最后一门。四门考试全部结束时，我已三天两夜没睡

觉，记得当时脸色发紫，情绪很差，脑袋里一片空白。 

当老师考试失败让我十分沮丧，大年三十吃饺子都没有滋味，自

己为之奋斗了两年多的想法落空了。那时我在犹豫，或参加来年的当

老师考试，或硬着头皮找工作，但留西安发展的想法依然坚定。其实

我是很希望继续读下去的，一直以来我都认为当老师无论是留西安的

难易程度还是今后的发展都优于本科生，可想想截至当时我已经念了

16 年书，父母为我付出太多，16 年不短了，即便父母不图什么，自

己也应该给父母一个交代，于是我决定大四下学期在西安找工作。 

之后两个月找工作的日子，是我人生中最为珍贵的经历之一。当

时每天强迫自己充满希望，带着一些迷茫和不自信，最终挺过来了。

在 1 月 18 号终于成功签约石林一中。上面谈到的这些经历目的在于

鼓励曾经和我一样，渴望读研但没有成功，或者现实和最初的想法有

所背离的同学。只要我们揣着一颗坚定的心，时刻不忘自己的理想，

寻求一个合理有效的方式，并付诸于实际行动，曾经的想法或一步步

变成现实的。下面仅鉴于当时找工作的经历，给大家一些我自己的经

验。 

一. 转变心态，找工作是自己推销自己的过程 

近年来由于高校的扩招以及社会需求的逐年饱和，毕业生与有意

向的学校之间供大于求的处境一时难以扭转，有意向的学校处于优势

地位，就业形势严峻。如果自己不积极不主动势必会影响到就业。直
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到现在我依然不理解当时一些同学的做法，当我为简历绞尽脑汁冥思

苦想为争取一个岗位跑遍大半个西安的时候，这些同学依旧在宿舍玩

网络游戏无动于衷。当时陈老师很着急，每当有相关单位来招人，陈

老师都会群发短信群发邮件甚至直接打电话通知，这时很多同学才把

简历递过去。也可能一部分同学早已心里有数，但是确实有很多同学

因为消极就业的态度没能找到合适的工作甚至没找到工作。 

二. 迎合不同单位的需求制作相应不同的简历 

简历是四年大学学习生活的缩影，对就业会起到至关重要的作用。

我毕业于水环学院水文与水资源工程专业，就业方向是有关岩土或者

水文水资源的单位。在争取岩土方向职位时，我的简历体现本科学习

方向以水文地质为主，在争取水文方向职位时，我的简历体现本科学

习以水文水资源为主。这不是欺骗，同一个专业不只有一个就业方向，

并且行业需求差别很大。迎合不同单位的需求制作相应不同的简历，

所学专业与单位招生要求相一致，对自己是非常有利的。 

三. 有机会登门的单位最好亲自上门，少用电子邮件投简历 

我一共投了 6 份简历， 6 份简历都是自己亲自送到有意向的学

校的，并且都找了有关的负责人进行交谈。不要嫌麻烦，亲自送上简

历再进行一些交谈会让有意向的学校觉得你很亲近、随和、真诚。有

意向的学校对毕业生品德的要求高于对专业技能的要求，仅凭一张

A4 纸简历是无从对毕业生的品德进行估量的。而真诚的上门交谈是

展示自己品德的一个很好的途径，不要祈求一切都在面试会场上展现，

那时恐怕晚了，你的机会很有可能被之前数次登门的竞争对手夺走。 

四. 实实在在的同有意向的学校的交流 

当今网络发达的程度足以搜索到任何想得到的信息，我们要好好

利用。尽早上网搜索相应单位的信息，越详细越好，这样在同有意向

的学校交流过程中可以最大程度的避免因相互不了解而产生的麻烦

与尴尬。同时保持谦虚真诚的心态是必需的，你只经历过几个考官而
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已，可面试你的考官经历过太多的求职者，阅人方面的经验是我们所

不能及的，所以我们实在一些很重要。 

大四下学期的毕业设计实习不仅是完成毕业论文的必经之路，有

时也暗含就业机会。当时辅导老师安排我去水利规划设计院实习，到

房山区协助南水北调工作并完成本科论文。实习的地方不只设计单位

一家，还有施工单位和监理单位。当时我希望能留在设计院工作，但

自己学历达不到设计院的要求。经过长时间脚踏实地的实习以及设计

院方面的牵线，我最终被另一家单位看好。单位总工承诺如果我同意

留下工作，可以解决西安户口并且待遇从优。可能很多同学只觉得到

毕业设计实习只保证自己完成毕业论文而已，都没有积极主动同单位

交流。其实通过短短几个月的实习足以让对方了解自己并且培养彼此

的感情，如果单位有招生需求并且自己符合条件，直接被录用的几率

是很大的。我最终还是放弃了这个工作机会，去了自己向往的单位。 

五. 积极乐观的心态很重要，学会享受这个微妙的过程 

现在回想起来，找工作期间的感觉难以用言语表达，大家心里能

确定的是自己肯定会有个去向，但是去向是好是坏，什么时候能确定

下来，这是大家不得而知的，这种等待惊喜而又不知惊喜何时何地降

临的感觉很微妙。找工作也仅仅是一个过程、这个心态微妙的过程值

得我们去珍惜享受，过后也很值得回忆。 

上面谈到的是我本人的一些经历与感受，回想自己大学四年的经

历与结局，用一句话概括很合适，这句话是我曾经的偶像，现在的朋

友总结的：每个人都可能在生活中失去一些热爱的东西，可即使输得

一无所有，也能在另一时空上重新开始诺曼底登陆。一旦你把手指松

开，你才可能拥有一切。我起初准备读硕士当老师，并且是那么热爱

那么渴望，结果我却偏偏的失去了她，在当时看来自己输得一无所有，

被迫本科毕业直接找工作。最终如愿以偿到西安市水文总站参加工作，

可以说提前三年实现了当初留西安发展的想法。面对选择，如果我仍
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旧紧抓读研不放手，即便是之后考上当老师，时过境迁，三年后毕业

的就业形势可能没有 07 年本科的就业形势好，能否找到理想的工作

就不好说了。但有一点可以肯定，无论现实的形势如何，我都会积极

面对。 

当今就业形势依旧严峻，但人总要有用武之地，找到合适的工作

没有想象的那么难。只要怀揣一颗充满激情的心，相信自己的同时重

新理性的认识自己，用最适合自己的方式将自己推销出去，这就是成

功。希望我的这些不够成熟的经历与经验会对学弟学妹们有所启发与

帮助。衷心祝愿即将毕业的学弟学妹都能如愿以偿找到理想的工作，

祝愿已经参加工作的校友们都各尽其职，一如既往的努力工作，为母

校争光，为国家建设添彩。 


